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「台灣國際地位的提升」討論

紀要 
 

●陳雪琴／記錄整理 

 
 
 
時  間：2007年5月19日（星期六） 

地  點：外交部外交領事人員講習所二樓國際會議廳 

主辦單位：財團法人台灣新世紀文教基金會 

場  次：台灣國際地位的提升 

主持兼引言人：陳隆志／台灣新世紀文教基金會董事長 

報 告 人：陳隆志／台灣新世紀文教基金會董事長 

高志鵬／立法委員 

吳志中／東吳大學政治學系助理教授 

羅榮光／台灣聯合國協進會秘書長 

 

與會者：陳永順先生（東明藥業股份有限公司） 

  我個人非常贊同台灣正名，不過我常聽藍營的人說，為了推動中正廟正名政府需要

多花八百萬元，實在是浪費不值得。對於他們這種講法，我並不認同。從一個生意人的

立場來看，為了促銷不論是自己公司的名稱、銷售的產品都要用真正的名稱刊登在廣告

上，哪有人拿自己的產品卻借用別人公司的名稱來打廣告？過去我們堅持用中華民國這

個名稱卻不用台灣，就是幫中華人民共和國（中國）在打廣告。由此可知，藍營政治人

物的說法，完全是意識形態在作祟，我們應該向藍營的支持者推銷台灣正名的理念，讓

他們瞭解雖然中正廟花了八百萬元改名，日後得到的收益絕對超過八百萬。就像是台灣

生產的產品，行銷到世界各國，我們用台灣這個名稱作國際宣傳，是最正確的作法。因

為推動台灣正名而必須多花一些費用，絕對是物超所值，獲利者也絕對是台灣，我們必

須改變為了正名而多花錢是浪費的錯誤觀念。 

與會者：陳淑恩（屏東科技大學農企業管理系教授） 

  台灣走向國際其實是內政向外延伸的一部分，這句話的意思是說，當台灣人在海外

拚外交時，台灣內部應該要有共識。有人說藍營政治人物的立場一向被認為是偏向於中
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國的，我想他們之所以會有這種的表現，最主要的原因是中國資金已經進入台灣的媒

體，他們掌握相當多的媒體資源可以來扭曲輿論。 

與會者： 

  剛才羅榮光牧師提到，我們不要再使用中華民國的紀元，不過當前社會上還是有很

多表單或者是契約書，包括政府的一些重要表格，上頭需要記載也是中華民國的紀元，

有關這一部分是不是應該先從政府機關開始逐步改善起。 

報告人：吳志中（東吳大學政治學系助理教授） 

  我認為支持台灣正名的人不是只有民進黨人而已，國民黨內應該也有不少人支持這

項主張，這是一件很正常的事情。但是我觀察國內的政治發展，有一種說法一再被提

出，似乎只要是國民黨的支持者大都認同中國。事實上，我個人認為認同中國只有馬英

九等少數一部分國民黨權貴人士，我們必須承認，另外有一些國民黨支持者，對民進黨

政府的政績並不滿意，才反對民進黨政府。我們必須去思考如何去爭取另一派不同意見

者的支持，讓他們瞭解推動台灣正名運動是正確的。有人批評說陳水扁總統當政已經七

年了，為何過去不做的事，現在急急忙忙要做。剛剛我也說過推動台灣正名並不需要修

改憲法的內容，我相信陳總統一定有他個人的想法，只不過總統身邊的幕僚為何沒有早

一點建議總統去推動台灣正名這項政策，我也不是很清楚。 

  既然政府已經在落實台灣正名這項政策，既然開始了就要繼續做下去，我們不能因

為某些人不支持台灣正名，就把這些人視為敵對的中國人或是把他們妖魔化，我認為台

灣正名需要爭取更多人的支持，我還是認為我們需要更努力去爭取藍營支持者的認同，

至少在此議題上有很大的機會建立共識的。如此持續推動下去，我相信終有一天會成

功。我認為我們的國名是甚麼，需要大家發揮想像力，並從中取得最大共識。就我而

言，我心中認為最好的國名是Formosa，政務要順利推動就是要妥協，至於如何去取得共

識、如何務實達到目標而不喪失原則？需要大家共同努力。當前的國際局勢對台灣非常

不利，國際社會幫助中國打壓二千三百萬台灣人民，沒有甚麼值得驕傲的。台灣的正名

運動並非犯罪，台灣人民爭取他們的基本權利，就如同今天女人有投票權是他們的基本

權利，我們不能說過去他們爭取投票權的行為等同於犯罪的行為。 

  既然正名是我們的基本權利，我們必須向國際社會提出道德訴求，不應該作為中國

的幫凶，與中國一樣打壓台灣的正名運動。1971年之前，因為正義道德不在我們這一

邊，如果說我們代表中國，至少國際道德說不通，以致於中華民國被逐出聯合國，由中

華人民共和國所取代，現在國際道德屬於我們這一邊，我們必須不斷與國際社會溝通，

直到他們良心發現願意支持台灣。 
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報告人：羅榮光（台灣聯合國協進會秘書長） 

  有人提到中國輸出不少資金到台灣來投資，我認為中國在世界各地到處在進行所謂

「台灣是中國的一部分」洗腦宣傳。希特勒說過：「最大的謊言，人民最相信」，現在

全世界最大的謊言就是中國所宣稱的台灣是中國的一部分。列寧也說過：「謊言說一百

遍，最後就會變為真理。」台灣人要如何脫離中國透過統派媒體對我們的洗腦宣傳？我

認為最好的方法，就是拒看聯合報、中國時報、TVBS及中天等媒體的報導，這些媒體不

但是唱衰台灣，甚至是進一步搞衰台灣。聖經有提到「黑暗的權勢」，台灣現在就是受

到這些黑暗的權勢籠罩，才有這麼多奇奇怪怪的問題。 

  剛剛也有人提到，政府目前還是使用中華民國的紀元年份，我們應該向行政院反映

改用公元，或是要求行政院給予人民在填寫官方資料時，自由使用「中華民國」紀元及

「公元」的權利。我們人民千萬不能坐著等待政府按照我們的意思去做，我們應該更積

極點，大家要出聲、傳佈理念，人民可以做的事情很多，結合民間力量才能變成一股改

革的勢力。 

報告人：吳志中（東吳大學政治學系助理教授） 

  從國際政治的發展來看，只要是以小博大，小國對抗大國，無論是什麼原因，都會

得到世界的尊重。譬如古巴對抗美國，古巴內部其實問題也不少，卻得到世人的尊敬。

此外，早期以色列單獨一國對抗周圍的阿拉伯國家，也得到世人尊重。換言之，台灣如

果堅持主權，繼續與中國對抗，也能得到世人尊重；反之如果投降，就會被別人看輕。

台灣堅持主權與中國對抗是一件榮譽的事，更何況國際道德都在我們這一方。 

  世界愈來愈多元化，就自然科學來看，一切物種趨於一統，此物種必定滅絕，社會

科學亦然。如果全世界被一個國家所統一，其實會導致人類文化的滅絕。因此，現在很多人

都堅持捍衛自己獨特文化及語言，如果台灣社會最後只剩下英語及華語，將失去其存在的

價值。所以我特別強調台灣不但要重視英語與華語，台語、客語還有原住民語都應該同

等重視。這種多元族群、多元文化的特質，是歐洲文化重要的價值，也會是未來人類社

會的主流價值。全世界國家的總數愈來愈多，乃是人類發展的趨勢，我認為台灣要堅持

自己的名稱及特殊性，不僅是我們的榮譽，也是我們對世界的使命。 

報告人：羅榮光（台灣聯合國協進會秘書長） 

  我再回應兩點：第一、現在是強調品牌的世界，我們Made in Taiwan就是一個很好的

品牌，我們應該要尊重與疼惜。就長期而言，台灣的品牌一定要凸顯出來，台灣的經濟

發展才能繼續。第二、台灣有很多資金流入中國投資卻拿不回來，很多到中國投資失敗

的人，回到台灣之後都絕口不提中國的問題，唯有讓大家都知道中國的真象，台灣人才

會認清中國。 
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與會者：陳永順先生（東明藥業股份有限公司） 

  我剛剛提到政府花八百萬元進行中正紀念堂的更名，我一直不瞭解政府內有權力的

人為什麼不把事情講清楚，政策要透明化讓人民瞭解真正的內容，政府光進行國營單位

中油、中鋼的改名還不夠，我想更需要進行理性的策略規劃，配合必要的宣傳廣告，中

油或中鋼等國營事業改名後，不但不會影響現有的生意，同時人民也都可以接受。 

與會者：達賴哈告（大人物知識管理集團MBA學程專案執行長） 

  我是泰雅族的原住民，剛才聽吳教授報告，台灣一定要加入聯合國，才能符合剛剛

高立委所言台灣加入聯合國的價值。台灣加入聯合國的好處在哪裡？我認為主要是分享

台灣過去創造經濟奇蹟的智慧，輔導及幫助更多貧困國家來發展。我想提出一個問題請

教，在吳教授論文中提到法國戴高樂將軍，一提到「將軍」這個名詞，會讓我聯想到原住

民的「酋長」或「頭目」。同時，我想要將兩者聯結起來，比如說以下這段話我不甚瞭解，

「當國家利益改變了，條約的內容也隨之而變……」，我們原住民的利益一直到現在從未改

變過，此一段請幫我釐清。 

  第二個問題，想請教羅秘書長在文章中提到，華航要改為台航。日前我看到一則新

聞，有位女子在郭台銘的門口站了好幾天，為中途之家的狗爭取權益，郭台銘瞭解這一

位女子訴求之後非常感動，兩天之內就答應協助設立流浪狗的中途之家。換言之，如果

華航要改為台航或其他名稱，我們是不是也該學習那一位女士為流浪狗爭取權益的精

神。 

與會者：邱亞文（國家衛生研究院衛生政策研發中心助研究員） 

  在此有一個建議，如同陳教授所言，政府要拚、人民也要拚，要如何來拚，台灣才

能真正地正名？除了華航改為台航，以及國營事業爭取正名之外，還有一個具體建議，

台灣差不多有一千個非政府組織都加入國際非政府組織，如果這些組織都願意配合進行

正名，譬如台灣婦女協會、台灣人權協會、台灣醫學會……，一旦這些非政府組織都順

利正名成功，我想組織名稱本身就是一個很好的廣告，我相信這是民間也可以努力去完

成的事，希望大家建立共識，共同來打拚。 

報告人：羅榮光（台灣聯合國協進會秘書長） 

  剛才那位泰雅族的朋友，我們可以一起到華航門口去靜坐，我認為透過這種群眾運

動持續下去，可以產生力量，要求華航正名為台航。另外，慈濟推動很多國際救濟工

作，我實在很欽佩這個佛教團體，但聽說慈濟駐外的團體都沒有使用「台灣」這個名

稱，是不是這樣，我沒有明確的資料可以佐證。我想如果能請他們多多使用「台灣慈

濟」這個名稱，台灣在國際上的形象將會更好。在座的各位如果有慈濟的朋友，是不是可以

向證嚴法師建議，讓台灣的名字多多發揚到國外，為台灣國民的尊嚴與發展一起來打拚。 
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報告人：吳志中（東吳大學政治學系助理教授） 

  如果各位覺得戴高樂將軍這個稱號不妥，我可以把他改為戴高樂總統，因為在法國

大多數人習慣稱其為戴高樂將軍，他曾經領導法國對抗強權德國。至於，這和原住民有

什麼關係？我這篇文章本來不是要討論原住民，而是針對國家與國家之間的利益進行探

討，譬如說中國是新崛起的強權，世界強權與中國有一個利益關係，未來如果發現中國

強大到一定程度之後，卻不願意負起該有的國際責任，各強權國家與中國之間的利益就

會改變，所以導致條約不斷改變。 

  每一個國家追求國家利益的極大化，也就是國家為了生存這個利益不會改變之外，

其內容一定會不斷在改變。現在的世界環境和五十年前的國際環境已經完全不同，現在

是一個全球化的世界，我們該如何和其他國家相處？世界各國與其他國家間的利益內容

會不斷地改變，以前台灣代表中國，且一直主張中國大陸是我們的一部分，當時別人看

我們的方式就不一樣，但是我們必須順應多元化的發展，台灣的生存與發展不只是對我

們自己有重要性，對中國也是，因為我們是中國民主化的一座燈塔。 

  同樣若是應用到原住民身上也可以，原住民最基本的利益是讓原住民文化繼續生存

下去、語言繼續流傳下去。可是原住民的其它利益也隨著世界產生變化，過去的生活方

式肯定和現在不同，譬如以前原住民多從事務農，但現在原住民若只是維持務農的生

活，該如何和現代社會接軌，如何讓自己的語言、文化因應外界環境變遷可以持續下

去？這就是我所謂利益的改變。我的意思大概是如此，在此做個澄清。 

主持兼引言人：陳隆志（台灣新世紀文教基金會董事長） 

  關於台灣正名問題，除台灣憲法、國家正名憲法化之外，最重要是將華航（China 

Airlines）改為台灣航空（Taiwan Airlines）。此一場次的主題就是台灣需要象徵台灣主

權的航空公司，在國際上無論是多小的國家，都有自己的航空公司來表徵自己是一個主

權獨立的國家。在羅榮光秘書長的文章中，提到台灣的飛機每天在世界各地飛來飛去，

每飛到一個地方，台灣的主權就到哪裡。但是台灣總統出國訪問，竟然是搭乘China 

Airlines的飛機，實在是不成體統，因此若要推動正名，華航正名為台航，我認為這比中

油正名更重要。 

  邱亞文博士所提的建議，政府應鼓勵並推動國內非政府組織的正名串連，是一個很

好的想法。我認為實際參與非政府組織運動的人本身的作法很重要，比如說世界醫師會

要將台灣的名稱改為中國，我知道吳運東大使本身就參與世界醫師會的運作，為台灣自

己的名稱及尊嚴積極爭取。由此可知，如果自己不去爭取，別人是不會幫我們爭取權益

的。◆ 


